

# GACETA DE MADRID.

VIERNES 24 DE AGOSTO DE 1821.

BIBLIOTECA MUNICIPAL MADRID

## NOTICIAS EXTRANGERAS.

### TURQUIA.

*Cairo (Egipto) 14 de Junio.*

El último convoy de 18 embarcaciones cargadas de trigo y arroz que salió de Alejandría para Constantinopla el 8 del actual iba escoltado, no se sabe por qué, por dos urcas de 18 cañones armadas en corso, y cargadas de mercancías pertenecientes al bajá: deben dejar el convoy á la altura de las islas del Archipiélago, y tomar rumbo una para Liorna, y otra para Marsella. Algunos comerciantes que ignoran hasta lo que pasa dentro de su casa dicen aquí, y sin duda lo repetirán pronto los diarios, que Mehemed-Alí envia estas embarcaciones armadas á la Puerta, y que luego se batirán contra los griegos. Nada tendria de extraño que los periódicos europeos coloquen tropas de desembarco en estos buques. Mas bien informados sabrán estos comerciantes que por grandé que sea la fidelidad de Mehemed-Alí para el Gran Señor, hasta ahora ha podido sin desagradarle evitar el entrar en esta lucha, que comienza á creer puede ser desfavorable para la Turquía.

Decía últimamente el bajá á un cónsul extranjero que posee toda su confianza, que hace tres meses ha mandado se le informe exactamente del número de los turcos que murieron en Constantinopla, y del lugar elegido por ellos para su sepultura; y que resulta de las relaciones que se le enviaron, que mas de la mitad de las personas muertas desde principios de este año han ordenado en sus últimas disposiciones que sus restos fuesen llevados á Scútari en Asia, disposiciones reservadas hasta el dia de hoy á las familias mas distinguidas de la capital.

Mehemed-Alí infiere de lo dicho que la mayoría de la nacion turca empieza á temer el éxito de esta guerra, y que por no ver holladas sus cenizas por los cristianos, desea que reposen mas allá del canal y en una provincia asiática.

*Constantinopla 10 de Julio.*

Daba mucho cuidado el hallarse armados todos los mahometanos, y lo ocurrido el 2 ha hecho ver que no eran infundados los rezelos. El Sultan fue este dia á Dolmabagsche á disfrutar de una diversion con toda su corte. En lo mejor de la funcion se oyeron algunos fusilazos, que no eran sin duda mas que una señal, porque á eso de las tres de la tarde se reunieron 12 ó 1500 turcos de todas clases, entre los que habia muchos genízaros y tropas asiáticas, y empezaron á recorrer las calles de Pera haciendo fuego sin cesar. El gran almirante y el ministro de la Policía hicieron los mayores esfuerzos para contener este desorden, y por fin pudieron conseguirlo.

El Gran Señor, informado de lo ocurrido, mandó llamar en la misma noche al capitán bajá, al agá de los genízaros y al general de la artillería, que está particularmente encargado de conservar la tranquilidad en el cuartel de los francos, y les dió las órdenes mas severas para el dia siguiente. Estos tres gefes de la fuerza armada tomaron durante la noche las disposiciones convenientes, y á la mañana se hallaban reforzados con doble y triple gente todos los puestos. Se apostaron muchos oficiales de los genízaros en las calles de Pera y en las casas de los embajadores extranjeros, para impedir que se alterase la tranquilidad pública; y estas medidas de precaucion surtieron el efecto que era de esperar, pues aunque se presentaron en Pera muchos miles de hombres armados, no se atrevieron á cometer ningun exceso. Han sido demolidas muchas casas frecuentadas por genízaros y otras personas mal intencionadas, y sus inquietos embarcados á bordo de los navíos de línea armados últimamente, ó conducidos á los fuertes del Bósforo.

Ibrahim, bajá de Broussa, se mantiene siempre acampado en las cercanías de Bujukdere, y conserva allí la tranquilidad entre los cristianos y los turcos. Tiene bajo sus órdenes cerca de 1200 hombres. Se aguarda en las inmediaciones de esta capital con un poderoso refuerzo á Dscheladdin-Tschapenoglu-bajá.

### RUSIA.

*Odesa 17 de Julio.*

Nuestras relaciones de comercio con Constantinopla vuelven á tomar alguna actividad, y las últimas cartas del 12 dicen que los francos empiezan á hacer tratados en dicha ciudad con mas miramiento. El Gobierno turco al parecer ha mudado de opinion, y toma providencias mas moderadas en el interior, teniendo correspondencias mas razonables con varios ministros extranjeros.

El ministro ruso espera todavía instrucciones: se cree que le permitirán poner las cosas en estado de que se renueven las negociaciones interrumpidas, y que se restablezca la buena armonía entre los dos imperios.

### PRUSIA.

*Berlin 28 de Julio.*

El inspector de bosques de la Prusia occidental, M. H., ha sido trasladado con sus cómplices á las cárceles de Marienwerder, donde permanecerán hasta que se pronuncie la sentencia. Se le acusa de haber intentado apoderarse de un depósito que habia con 1500 fusiles en Staryard, insurreccionar y armar á los paisanos, y proclamar la Constitución española. Su proyecto fue denunciado por algunos falsos compañeros, ó á lo menos por alguno á quien descubrió imprudentemente su proyecto. Entre sus 20 cómplices, los que parecen estar mas comprometidos son un sargento y un letrado.

La gaceta de oficio desmiente la noticia publicada por algunos periódicos alemanes y franceses de que la guarnicion de Posen en la Prusia oriental iba á ser reforzada.

### ALEMANIA.

*Nuremberg 1.º de Agosto.*

Hace ya unos cuantos dias que nuestros periódicos nada saben de la Grecia; y como nada tienen que decir, se divierten en hacer planes para dividir la Turquía, pues segun ellos se trata muy seriamente de este asunto en los Gabinetes de las potencias. Este se limita á formar dos nuevos Estados independientes; á saber: uno griego en las Cicladas y el Peloponeso, y otro griego-esclavon en la Valaquia y en la Moldavia: aquel se propone demostrar á la santa alianza que tiene un derecho á echar á los turcos de la Europa, y propone en seguida que se dé á cada potencia una ó dos provincias de Turquía, y que se haga de Constantinopla una ciudad libre europea, con un puerto franco europeo. Es facil conocer que ninguno de estos proyectos con que se divierten nuestros políticos es auténtico ni verosímil; pero á pesar de esto se dice con bastante generalidad que las grandes potencias de la Europa tratan seriamente de este asunto, y que el Austria, opuestísima al principio á que se hicieran mudanzas en Turquía, empieza á manifestar que no mira con desagrado la referida medida. Cualquiera conocerá que si en efecto se han convenido en ella unas potencias tan amantes de la legitimidad, será porque nada habrá en dicha medida que pueda favorecer las insurrecciones populares, ni que se oponga á los tratados que existen. Pero aun sin incurrir en estos inconvenientes, las potencias cristianas estan suficientemente autorizadas por el derecho de gentes reconocido, y hasta por los tratados vigentes, para pedir á la Puerta que se respete la religion cristiana en el imperio otomano, y que el nombre de cristiano no sea en adelante un título de proscripcion á los ojos de los feroces genízaros, y de un populacho que la Puerta misma tiene interes en refrenar.

Tal vez podrian conseguir las potencias europeas que el Gobierno otomano consintiese en la designacion de algunas provincias y ciudades que sirvieran de sagrado asilo á la poblacion griega, y en donde los griegos pudieran establecer un sistema de administracion á la manera del que se halla establecido en Servia. Esta medida aseguraria á los griegos su libertad civil, no ofenderia en nada á la soberanía del Gran Señor, y evitaria esta gran crisis europea, que es inseparable de la desmembracion de un grande imperio: serviria tambien para que no se alteraran el equilibrio general ni los intereses de las naciones comerciantes, y aun las rentas de la tesorería Real se aumentarían, verificada la tranquilidad de la Puerta. Los turcos, que no son sistemáticos como nosotros en punto á la uniformidad de la administracion, han concedido siempre esta especie de inmunidades á pueblos muy numerosos que viven bajo su dominio. La desgracia de los griegos es vivir confundidos con los turcos en la capital y en algunas provincias centrales del imperio: hay mas, y es que todos los griegos, y especialmente los príncipes de esta última nacion, hacen muy poco por evitar su comunicacion con los turcos, al contrario, trabajan por multiplicar los puntos de contacto, ocupando cuantos empleos lucrativos les es posible conseguir. Este estado de cosas aumenta las calamidades que agovian á la nacion griega.

Parece fuera de toda duda que las potencias combinarán sus esfuerzos á fin de pacificar la parte del imperio otomano que se halla en agitacion, y aun tal vez habrán tomado ya sus medidas.

*Munich 30 de Julio.*

Nuestro periódico el *Eos* refiere algunos pormenores sobre los acontecimientos ocurridos en los últimos dias que permaneció en Bamberg el príncipe de Hohenlohe. Al dia siguiente al en que el príncipe habia ensayado sus curaciones en la plaza pública de la catedral, el ayuntamiento de Bamberg le dirigió un oficio, manifestándole que se habia hecho una exposicion de lo sucedido el dia anterior al Gobierno

del círculo del Mein superior, residente en Baireuth, y que se invitaba al Príncipe á suspender sus curas hasta que se recibiese la respuesta de la citada autoridad. El príncipe no quiso admitir el oficio del ayuntamiento, porque en el sobrescrito no se le daba el título de *Alteza Serenísima*, y le devolvió sin abrirle. El ayuntamiento dispuso que se le manifestase de palabra el contenido del oficio, y el príncipe prometió que se abstendría de curar hasta que el Gobierno resolviese. Al siguiente día llegó la resolución, y en ella se dispone: 1.º que no se ponga obstáculo ninguno á las operaciones del príncipe; 2.º que se procure evitar en cuanto sea posible la propagación de la superstición; y 3.º que se prohiban las grandes reuniones de gente en las plazas públicas.

Se dice que un ministro ha escrito de su propio puño una carta al príncipe de Hohenlohe suplicándole que no degrade su *intención religiosa*, encaminada al alivio de la humanidad doliente, hasta el punto de hacerla degenerar en objeto de la irrisión pública, y que en adelante proceda con precaución *para que la cosa no pierda su influencia perdiendo su dignidad*. Al otro día el príncipe salió para los baños de Bruckena.

En el país de Saxonia-Weimar hay sociedades místicas, las cuales tienen relaciones con la sociedad principal establecida en Basilea. Se han cogido papeles muy importantes que favorecen el sistema tenebroso del misticismo. Los Gobiernos deben poner el mayor cuidado en zelar esta secta, la cual con la máscara de la religion, y predicando la intolerancia á nombre del evangelio, encubre las pasiones mas desenfrenadas y las ideas mas subversivas.

#### INGLATERRA.

##### Londres 8 de Agosto.

A las once y media se publicó anoche el siguiente boletín: « S. M. ha muerto á las diez y veinte y cinco minutos de esta noche. Baillie, Ainslie, Maton, Warren, Holland. — Brandebourg-House, 7 de Agosto.»

Las personas que se hallaban presentes al tiempo que falleció S. M. eran lord y lady Hood, lady Ana Hamilton, el alderman Vood y su hijo, el reverendo Mr. Wilde, los doctores Baillie, Ainslie, Maton, Warren y Holland, Mr. Wilde, el doctor Lushington y Mr. Alstin.

A las cuatro de la tarde se suplicó á Mr. Wilde que volviese á entrar en el dormitorio de la Reina. Se había verificado ya una alteración sensible, y una mutación muy notable en las facciones de su rostro, y en su presencia de espíritu. S. M. misma lo conoció también. Encomendó con humanidad y confianza su alma al Criador. Hizo algunas reflexiones sobre hechos muy importantes y del mayor interés. Desde las cuatro hasta las diez el estado de la Reina empeoró mas y mas. Un poco antes de las ocho cayó en una especie de sudor ligero. Poco despues sus ojos se fijaron y quedaron inmóviles; sus músculos se contrajeron, y experimentó una especie de letargo, acompañado de un estupor general, que ya no la abandonó mas. A las diez y veinte y cinco minutos (despues de dos horas consecutivas de privación de todas sus facultades y falta total de sensación) se efectuó la fatal crisis, y espiró la Reina, sin experimentar la menor convulsión, ni hacer el mas mínimo movimiento. Entre nueve y diez todos percitieron señales visibles de su próxima muerte, las que continuaron hasta el momento en que rindió su último aliento; cogiendo entonces el brazo de lady Ana Hamilton, y diciendo estas palabras: « ¡Dios todo poderoso os bendiga! (*God Almighty bless you.*) Dió el postrer suspiro dulcemente entre brazos de lady Hamilton y de lady Hood.

Despues de firmar el boletín los médicos, excepto el doctor Holland, salieron de Brandebourg-House: Holland pasó la noche en el palacio con lady Ana Hamilton. Se enviaron correos por diferentes partes. Es imposible describir la sensación que causó esta noticia en las cercanías de Brandebourg-House. A media noche se veían luces en todas las casas de la aldea de Hammersmith; las calles estaban llenas de gentes que iban y venían; las mugeres reunidas en todas las puertas hablaban de este suceso terrible. La Reina ha muerto, gritaban al encontrarse unos con otros. ¡Que su alma descanse en paz! era la oración fervorosa de todo el mundo.

Se ha sabido que la Reina, poco antes de haber perdido su conocimiento, declaró que el morir era para ella una felicidad; que desde que llegó á Inglaterra sus enemigos habian procurado deshacerse de ella por medio de tramas y conspiraciones; y en fin dijo S. M.: « Ellos me han muerto; yo les perdono: muero en paz con todo el género humano.» Haciendo llamar en seguida á María Brune, le dijo: « Tu hermana Dumont me ha hecho mucho daño: su maldad ha sido muy grande; pero decida que yo la perdono, decida que al dar mi último aliento la perdono.»

#### FRANCIA.

##### Marsella 8 de Agosto.

Un buque que viene de Mesina trae la noticia de que los griegos se han apoderado de la escuadra de Trípoli, compuesta de una corbeta, tres polacras, un bergantín y otro buque menor, asegurando que una embarcación que llegó á Mesina durante su mansión en aquel puerto había contado las circunstancias del combate que él había presenciado. La escuadra de Trípoli, inferior en fuerza á la griega, quiso por el pronto evitar el combate, y trató de refugiarse en Salónica; pero entonces los griegos usaron de una estratagemá que surtió el debido efecto: hicieron que tomasen la delantera dos fragatas turcas, apresadas en

el combate de 25 de Junio, y en seguida salieron persiguiéndolas.

La escuadra de Trípoli dejó acercar sin desconfianza á las dos fragatas, y aun se adelantó para protegerlas. Las fragatas, cogiéndola entonces por la espalda, la pusieron entre dos fuegos, izaron el pabellon de la cruz en lugar del otomano, y se apoderaron facilmente de ella. Esta noticia, que quita á los turcos las esperanzas que podían haber concebido de los socorros de las Regencias berberiscas, es sumamente favorable á los griegos, pues á Túnez no le quedan mas que cuatro malas barcas, y aun no están en estado de botarse al agua los buques que de cuenta del bey se están construyendo aqui.

Todas las noticias que llegan de la Morea pintan el estado de los griegos como muy floreciente.

Días há salido de aqui un buque griego que habia venido en busca de armas; y se embarcaron en él, ademas de los jóvenes y artífices que esperaban su salida, unos 30 oficiales franceses, que van á pelear en favor de la independencia griega. La víspera de hacerse á la vela pasó á bordo el arzobispo griego Máximo Mazlum, que está aqui cerca de un año há, á bendecir la tripulación, y darle la primera noticia de la referida victoria, exhortándolos á todos á mostrarse dignos de sus antepasados, y de la causa que iban á defender.

#### Paris 10 de Agosto.

Los periódicos de Lóndres publican los pormenores siguientes acerca de la enfermedad de la Reina.

Poco despues de haberse publicado el parte de las nueve de la mañana marcharon á Lóndres tres médicos de la Reina, quedándose únicamente en Brandebourg-House el doctor Holland, siendo esta la primera ocasion desde el principio de la enfermedad de S. M. en que se habian separado de su cabecera tantos médicos de una vez. Esta circunstancia pareció una prueba segura de que ya no habia un peligro inminente. A las dos y media llegó á palacio el doctor Baillie, á quien se habia enviado á buscar á Dunsborn, distante 90 millas de Lóndres: conferenció un momento con el doctor Ainslie, y entró á ver á S. M.; hubo en seguida una consulta, cuyo resultado no se supo. A la hora de la siesta durmió S. M. un poco, y esto pareció que la habia aliviado algun tanto. Entre día habia tomado S. M. dos ó tres tomas de quina y algunas medicinas, que no habia vomitado; y esta fue la primera vez que se observó este sensible síntoma desde el primer día de la enfermedad.

Hasta ayer mañana pareció que la Reina estaba creida de que ya no se levantaria, y hablaba de su inmediato fallecimiento con la mayor resignación; pero por la tarde ya pareció que tenia alguna vislumbre de esperanza, pues se levantó, y se sentó en una silla poltrona sin noticia de los médicos: estuvo largo rato levantada sin que este esfuerzo tuviese ninguna mala resulta. El médico dijo que el pulso no iba mal, y se concibieron mayores esperanzas en razon de que conocia perfectamente el temperamento de la Reina por haberla asistido mucho tiempo. S. M. pasó bastante bien el día, por lo que los médicos no creyeron necesario publicar un nuevo parte antes de la consulta de la noche.

A las nueve todos los médicos extendieron el siguiente parte, que aunque con fecha de las diez de la noche, no se publicó hasta las once y cuarto: « Los síntomas de la enfermedad de S. M. son siempre favorables. — Brandebourg-House 6 de Agosto á las diez de la noche — Baillie, Ainslie, Maton, Warren, Holland.»

En seguida se marcharon tres médicos, quedándose á velar á la Reyna los DD. Ainslie y Warren. En palacio se creia generalmente que S. M. estaba fuera de peligro; pero la enfermedad era de tal naturaleza, que los médicos no querian manifestar su modo de pensar, porque de un instante á otro podia haber una gran novedad.

El 7 á las ocho de la mañana hubo otra consulta; y entre 9 y 10 se publicó el siguiente parte: « S. M. ha pasado la noche sin dormir; pero los síntomas de la enfermedad presentan el mismo aspecto que ayer.»

La Reina durmió despues un rato á consecuencia de las opiatas; pero á las once estaba lo mismo que durante la noche, y á la una se dió un parte en estos términos: « Los médicos de la Reina son de opinion de que no hay mejoría alguna en la salud de S. M. desde el último aviso.»

Hasta ayer 9 á las tres de la tarde no se supo en Paris el fallecimiento de la Reina Carolina, que murió á los 54 años de su edad el 7 por la noche á las 10 horas y 25 minutos, de resultas de una enfermedad que apenas ha durado seis dias.

La Princesa Carolina Amelia Isabel Brunswick-Wolfembuttel nació el 17 de Mayo de 1768, y se casó en 8 de Abril de 1795 con el Príncipe de Gales, ahora Rey de Inglaterra: no tuvo mas que á la Princesa Carlota, que murió tres años há, habiendo sido casada con el Príncipe Leopoldo de Sajonia-Cobourg.

El *Diario de los Debates* del día 9 se ha publicado con un espacio en blanco, que comprende 68 líneas, como si la censura se las hubiese borrado. Este periodista y la *Gaceta de Francia* suelen valerse de semejante ardid para hacer creer á los incautos que la censura prohibe á esta casta de gentes alguna cosa; pero no todos son de este parecer.

Segun la memoria que ha presentado el ministro de Marina en la sesión que acaba de cerrarse, y ha repartido á los vocales de la Cámara, han debido armarse á principios de este año 76 buques, los cuales se han destinado á los apostaderos que el interes del comercio, la represión del tráfico de los negros y la del contrabando exigen en las Antillas, en el golfo de México, en la Cayena, en Terranova, en la costa de Africa, en la isla de Borbon, en Levante y en el Mediterraneo, tanto para conservar las comunicaciones con la Córcega, con los Estados de Italia y las Regencias berberiscas, como para hacer la pesca del coral. Otros buques han debido dirigirse á las costas de América, en

los dos Océanos; estos se presentarán delante de los puertos de Chile y del Perú, y en los puntos comprendidos entre el Río de la Plata y las bocas del Orinoco. También protegerán en los países comarcanos del Brasil los armamentos hechos para la pesca de la ballena.

Las comunicaciones con las colonias de las Indias occidentales estarán al cargo de algunos buques, los cuales, ya cuando vayan á su destino, ya á la vuelta acudirán adonde quiera que convenga mostrar el pabellon frances.

Los 76 buques, tripulados con 1000 marineros y armados de 1029 cañones, se componen de 3 navíos, 11 fragatas, 6 corbetas, 9 bergantines, 13 goletas y avisos, 3 cañoneras, 7 urcas, 21 gabarras y 3 transportes.

Segun este estado representarán la potencia naval de la Francia en las cuatro partes del mundo 38 buques armados, 29 de los cuales se podrán hacer respetar.

Los periódicos ultras publican un párrafo curioso sobre el restablecimiento de la orden de Malta.

Si ha de darse crédito á una carta de Viena, parece que habiéndose negado un buque con pabellon ruso á parlamentar á la salida de los Dardanelos, fue echado á pique por las baterías de los fuertes, pereciendo toda la tripulacion, y algunos personajes que se dice iban á bordo.

#### PORTUGAL.

Lisboa 15 de Agosto.

Sesion de Cortes del 9.

El Sr. secretario Felgueiras dió cuenta de un oficio del ministro de Marina, en que participaba la llegada del bergantin *Trece de Mayo*, y que el auditor de marina habia procedido á hacer una escrupulosa averiguacion y examen de su derrotero, resultando de todo que su comandante habia cumplido exactamente con lo que se le habia prevenido en *Bahía*: preguntaba si al citado bergantin podria dársele comunicacion, y remitia varios papeles que habian llegado de Rio-Janeiro, juntamente con una carta original que S. A. el Principe Real escribia al Rey su padre, la cual habia mandado S. M. que se presentase original á las Cortes, devolviéndosele despues; y una solicitud de Joaquin Josef de Sousa Lobato que S. M. mandaba pasase á las Cortes por creer que era de sus atribuciones, y concluyendo el oficio con decir que las Cortes resolviesen lo que debia hacerse con el conde de Arcos, del cual no se hacia mencion en la carta de S. M.

En seguida se leyó la carta de S. A. R., en la cual exponia á su augusto padre los sucesos de la revolucion acaecida el día 5 en el momento de irse á jurar las bases de la Constitucion, y la cual se atribuia á la insubordinacion de algunos oficiales que designaba por sus nombres. Manifestaba tambien que se habian jurado las bases de la Constitucion, formando el pueblo una junta provisional legislativa con la atribucion de sancionar las leyes y demas reformas, para cuya creacion y para el nombramiento de nuevos ministros habia expedido en aquel dia dos decretos. Exponia que su voluntad habia sido siempre la de sostener el sistema constitucional de las Cortes de Portugal, lo cual tenia acreditado con las providencias que habia dado antes del día 5; y concluia pidiendo á S. M. que manifestase su carta á las Cortes.

Se leyeron los dos decretos; y por el segundo se vió que los nuevos ministros eran: para Negocios extrangeros y para el Interior Pedro Alves Deniz; para Hacienda el conde da Louza; para Guerra Carlos Federico de Kaular; y para Marina el capitán de ejército y marina Farinha.

Se pasaron todos los documentos á la comision de Constitucion para que diese su dictamen, y se mandó sacar una copia de la carta de S. A. R., en atencion á que pedia que se manifestase á las Cortes.

El Sr. Ferreira Borges pidió que se mandasen presentar las instrucciones que debia traer el comandante del bergantin, para en vista de ellas resolver sobre el asunto del conde de Arcos, y así se aprobó como igualmente el que se pusiese al bergantin en comunicacion, quedando á cargo del Gobierno el tener al conde de Arcos con toda seguridad; con lo que levantó la sesion el Sr. presidente.

#### NOTICIAS DE ESPAÑA.

Barcelona 15 de Agosto.

Continúan las providencias tomadas en el día 7.

Es de advertir que la junta de la casa de Caridad se prestó generosamente á abastecer al lazareto de camas y comida para los enfermos, á invitacion de la junta municipal. Asimismo que varios profesores en medicina, cirugía y farmacia se ofrecieron á la junta para que los destinase á los puntos donde mas á bien tuviese.

Día 7. Dadas ya las principales providencias en el día 6, y existiendo en consecuencia de las mismas una comision permanente en las casas consistoriales, notaremos, refiriendo sus disposiciones, las que tenían relacion con hechos mas notables y urgentes, no hablando de aquellas que, ademas de no interesarnos tanto por su objeto, son casi inmencionables por su multitud.

Juzgándose necesario el enviar una guardia al lazareto, se ofició al capitán general á este fin, á quien se mandó tambien otro oficio con el objeto de que cediese del departamento de artillería una porcion de caballos de frisa para circunvalarle. La junta quiso tener una noticia exacta de los enfermos existentes en esta capital; quiso diariamente enterarse de si eran sospechosos sus dolencias; quiso por último elevar sobre una base cierta el juicio que habia de formar de la salud pública de Barceloneta; y en virtud de ello tuvo á bien prevenir á la academia médico-práctica, señores médicos del Sto. hospital y protomedicato,

para que dos veces al dia la manifestasen las muertes y total de enfermos existentes, con expresion de sus dolencias, y particularizando si habia alguno que la padeciese sospechosa. Ofició á la subdelegacion de medicina al intento de que establecido un turno entre los facultativos de esta ciudad hubiese uno de continuo en las casas consistoriales; igualmente á los Sres. gobernador y capitán del puerto para que no permitiesen á persona alguna que se bañase en la playa, y al gefe superior político, exponiéndole que en atencion á que, como muchas personas, aunque se creyesen sospechosas, no se considerarían bastante clasificadas para remitirlas al lazareto, se sirviese providenciar al efecto de que quedando el convento de Jesus á disposicion de la junta municipal, pudiese esta destinarlo para casa de observacion ó lazareto limpio.

Recibióse un parte del hospital de Sta. Cruz, noticiando haber entrado en él dos enfermos sospechosos, procedentes de la fonda del Escudo de Francia; y la comision permanente, interin participaba este acontecimiento á la junta municipal, mandó poner centinelas en las puertas de dicha fonda, para que todas las personas de ella permaneciesen en incomunicacion rigurosa.

Como la incomunicacion del muelle antiguo, paralizando el comercio, le hubiera acarreado inevitables perjuicios, acordó la junta reunida extraordinariamente á las tres de la tarde erigir un muelle nuevo, á fin de que las embarcaciones que trajesen patente limpia pudiesen comunicarse con él. A este objeto se destinó el palenque ú obra nueva del puerto, como el punto mas á propósito para ello. Recibióse un oficio del Sr. gefe superior político, poniendo en noticia de la municipal que ya estaba á su disposicion el convento de Jesus, situado extramuros de la ciudad, para que pudiesen hacerlo servir de lazareto limpio.

Eligióse en consecuencia una comision del seno del ayuntamiento al efecto de que habilitase el mencionado edificio para el objeto á que se destinaba; oficióse al Dr. D. Francisco Pigullem para que nombrase un facultativo; á los Sres. de la casa de Caridad que facilitasen una camilla de transporte; á los administradores del hospital general que destinasen dos enfermeros, y al guardian de S. Francisco que nombrase dos religiosos, todos los cuales debian estar prontos para trasladarse al lazareto limpio á la primera indicacion de la junta. Quedó á cargo de la casa de Caridad el abastecerlo de camas, y de la misma comision el proporcionar la comida á los retenidos en él.

Habiéndosele participado por el Sr. gefe político que en la calle del Roca habia un almacen de quesos que despedian una insufrible fetidez, dió orden para que inmediatamente se limpiase el almacen: en la tarde del mismo dia puso D. Antonio Pellicer en noticia de la junta haberse verificado por mar la traslacion del marinero enfermo al lazareto sucio, y asimismo D. Salvador Campmany participó la de que se hallaba en él desde las 9 de la mañana.

Día 8. Habiéndose de enviar al lazareto limpio algun facultativo para observacion y asistencia de los conducidos á él, se ofreció voluntariamente á ello el Dr. D. Vicente Vilá; asimismo los doctores en cirugía y médicos aprobados D. Francisco Juanich, D. Martin Altés y D. Francisco Treserra se presentaron para ir á auxiliar en la Barceloneta á D. Antonio Pellicer; y D. Tomas Ribera, profesor en cirugía, á trasladarse al lazareto sucio para ayudar á D. Salvador Campmany. Estos Sres. facultativos no limitaron sus ofertas á poner en práctica sus conocimientos en los referidos puntos, sino que se pusieron ilimitadamente bajo la direccion de la superioridad, á fin de que se sirviese destinarles donde los creyese de alguna utilidad.

Los enfermos sospechosos que habia en el hospital de Sta. Cruz, y la muger enferma asimismo en la Barceloneta se trasladaron al lazareto sucio, comunicando las piezas que habian habitado. Oficióse al Sr. gefe político para que enviase 25 milicianos á la escollera; participándole haberse colocado en las puertas dos zeladores para que no entrase ningun enfermo; para que removiese los obstáculos que ponía un ingeniero á la continuacion de la obra del palenque al efecto de que pudiesen los barcos con patente limpia comunicar con la ciudad. Oficióse tambien al Excmo. Sr. capitán general para que se mandasen suspender los trabajos que de orden de la junta de comercio se continuaban en la punta del muelle nuevo, por haber sido aquel el sitio destinado para la comunicacion de los buques venidos con patente limpia. Oficióse al Excmo. Sr. gobernador de la plaza para que los piquetes del andén y playa cumpliesen con las órdenes sanitarias de los zeladores destinados allí; para que al destacamento del lazareto se le provyese de los utensilios necesarios; para que enviase cierto número de pases, con el objeto de que las personas comisionadas por la junta municipal pudiesen entrar y salir libremente por la puerta del Mar. A D. Andres Naranja, comisario primero de la Barceloneta, se le ofició para que de acuerdo con los facultativos dispusiese que se procediera inmediatamente á la fumigacion de la casa donde habitaba la muger conducida al lazareto sucio, para que examinada la procedencia del marido y muger muertos en el mismo lazareto el dia anterior, providenciase que los que se hallaban en las casas incomunicadas de la Barceloneta fuesen conducidos al lazareto limpio á la mayor brevedad.

Habiéndose tenido noticia de que en la casa donde se halla la imprenta de Dorca, sita al extremo de la calle de Trentaclus, habia algunas personas que habian rozado con uno de los muertos de dolencia sospechosa, se las comunicó inmediatamente hasta nueva resolucion.

En la junta municipal habida en la noche de aquel dia se resolvió que las embarcaciones del muelle nuevo podian despacharse con la expresion de que no habian comunicado con las otras, y que las existentes en el puerto podian comunicar entre-sí. Determinóse permitir el desembarco de la gente y cargos de los buques que estaban en el muelle nuevo, despachando con patente limpia á los que no hubiese tenido

comunicacion con la gente de tierra, y con patente sucia á los que la hubiesen tenido.

Concluiremos los trabajos de la junta municipal en aquel dia, enumerando los sugetos que á mas de los ya indicados ofrecieron sus conocimientos á la junta, y se pusieron bajo su disposicion. Los Señores D. Francisco Raberto y D. Felipe Trullet, profesores de cirugía. Don Juan Wieta se ofreció para inspeccionar los cadáveres. D. Josef María Bauzá, D. Pedro Matamala, capellan de milicias, D. Miguel Maza, italiano, profesor de medicina, y D. Daniel Dollfus, extranjerero, se ofreció á cortar la epidemia si esta se declaraba.

Cádiz 17 de Agosto.

Ha entrado en este puerto el místico S. Cayetano, capitán Francisco Pérez, de Ayamonte, en lastre. Dice este patron que enfrente de la barra de Huelva vió una goleta insurgente, que traía un jabeque y un laud apresados; que dicha goleta se aproximó tanto á un místico que venia en su compañía, que le rompió el botalon; no les robó nada, y se marchó de la vuelta de afuera.

Algeciras 17 de Agosto.

El dia 13 entró en Gibraltar el bergantin sardo *Delfin*, procedente de Montevideo en 73 dias.

Si la orden para evacuar á Montevideo el 24 de Abril se dió efectivamente, á fines de Mayo no se hallaba aun cumplida: decíase, pero en secreto, que las tropas portuguesas no tardarian en evacuar aquel punto. El mercado estaba abarrotado de vinos y aguardientes de España y de géneros de todas clases, pues habian llegado en los últimos 30 dias 14 buques del Mediterráneo, cuyos cargamentos se componian en la mayor parte de caldos, y se aguardaban mas. Los nuevos derechos de introduccion altísimos, y los precios tan bajos, que los vendedores habian experimentado grandes pérdidas. No se encontraban cueros de buena calidad, y los de inferior escasos y á subido precio.—Se sabia en Montevideo que el Gobierno de Buenos-Aires habia obligado á los comerciantes ingleses á pagar una contribucion que (por la vez primera) les habia impuesto.

Madrid Jueves 23 de Agosto.

Se han recibido periódicos extrangeros, cuyas noticias alcanzan, las de Londres hasta el 11; las de Alemania hasta el 10, y las de Paris hasta el 15.

Dejamos expuestos algunos párrafos que dan idea de los acontecimientos que pueden esperarse en la Turquía: las noticias de Constantinopla despues del 10 de Julio son muy desagradables, pues continuaban los desórdenes y las atrocidades, sin que el Gobierno turco fuese capaz de impedirlos.

No acaba de decidirse el problema de guerra ó continuacion de paz, y siguen las disposiciones y los preparativos para estar á la mira de cualquier evento. El consejo áulico de guerra de Viena ha dado órdenes para poner en movimiento los regimientos de las fronteras; en los almacenes se disponen 6 millones de cartuchos de fusil y artillería; el embajador ruso cerca de la corte de Austria contrataba con muchos cirujanos y médicos para los ejércitos de Rusia. El Emperador Alejandro, despues de pasar revista al ejército del Oeste en Wilna, pensaba hacer lo mismo en los ejércitos de los generales Wittgenstein y Jermeloff, cuyas fuerzas ascienden á 19000 hombres con una artillería formidable. En caso de una declaracion de guerra se dirigirian los ejércitos rusos á lo interior del imperio otomano por tres diferentes puntos.

Si las circunstancias no apresuran los acontecimientos, se deberá tener en Presburgo un Congreso para tratar los asuntos de griegos y turcos; pero era de temer que hasta la época de Setiembre, en que debe reunirse este Congreso, se alterase mucho la situacion de los negocios, y sucediera tal vez lo que menos se esperará.

Se decía que la Puerta habia rehusado acceder al *ultimatum* de la Rusia: que el Austria tenia 10000 hombres, y la Rusia 20000. En Ausburgo el 6 habia el rumor de una mudanza en el ministerio de Viena, y que influia en esto cierta potencia extranjera.

En Siria y en Palestina continuaban las persecuciones contra los cristianos. Se confirmaba la noticia de la peste en Egipto y en Smirna.

Los periódicos de Londres estan llenos de circunstancias acerca de la muerte de la Reina; las principales quedan expuestas arriba en el párrafo de Londres y Paris, y otras varias bastante curiosas se irán sucesivamente publicando. Esta inesperada muerte da motivo á reflexiones y particularidades que cada escritor expone segun el punto de vista que se ha fijado.

Si no supiéramos que á la América septentrional es donde van á parar de rebote todas las patrañas de ambos mundos, y que allí es donde se fabrican tales, capaces de apostárselas con las mas absurdas que pueden inventar ciertos afamados periodistas europeos, publicaríamos continuamente noticias que llegan por aquel conducto, pero que creemos poco dignas de ocupar el menor lugar en este periódico. La marcha del Emperador Alejandro en 1820 hácia Constantinopla al frente de 50000 rusos; la demolicion de la casa de la Inquisicion de Madrid para levantar en aquel terreno un monumento al general Quiroga &c. &c., son noticias anglo-americanas, semejantes á otras muchísimas del mismo jaez. Entre estas contamos las últimas que comunican acerca de la conquista de Lima por San Martin, refiriéndola con todos sus pelos y señales: se dió una batalla en Uri; tuvieron los españoles 19 muertos y 1600 heridos: perdieron al bien conocido general conde de O'Reilly &c. &c. El inventor de este suceso descubrió su poco talento con decir que la *batalla*, la *pérdida*, los *muertos*, los *prisioneros* y la *conquista*, todo habia sido obra del virey Pezuela; y es bien sabido

por los documentos que publicamos en la gaceta del 23 del mes de Junio que dicho virey dejó el mando, y se encargó de este el general Laserna: esta circunstancia desbarata toda la soñada conquista de Lima por San Martin. La noticia es obra de los disidentes, y la publican para sus fines en uno de sus periódicos; pero el *compositor* ignoraba que el Sr. Pezuela habia dejado el mando, y se le descubrió su enredo.

Otro periodista, que aun no quiere que Lima sea conquistada, la pone en grandes apuros, y dice que era allí muy grande la carestía: el barril de harina valia 60 pesos fuertes: el tocino y carne salada se hallaban carísimos, y el pueblo por supuesto se quejaba amargamente; pero todo esto lo dice como anterior al nuevo virey, y concluye dando esperanzas de ver frustrados los planes de S. Martin.

En Francia no ocurre novedad, pues los asuntos de Turquía atraen toda la atencion. El Monitor hablando del famoso cura Merino dice que *este digno realista* permanece en España: no sabemos si es *digno realista* el que piensa introducir la guerra civil; el que asesina á sus hermanos; el que..... Al fin el Monitor ha seguido siempre la corriente del que manda.

El Liberal guipuzcoano dice lo siguiente:

Segun avisos particulares que tenemos de Francia aun no han convenido entre sí los diplomáticos ingleses y los amigos que tiene la santa alianza en el Gobierno francés: parece que estos resisten bastante, y no es facil aun prever cual será el resultado definitivo de este choque. Continúan hablando de mudanza en el ministerio; pero no se designa á los sugetos que han de reemplazar á los ministros actuales.

## ARTICULO DE OFICIO.

El Sr. secretario del Despacho de Estado con fecha de ayer dice desde el Real sitio de S. Ildefonso lo siguiente:

» SS. MM. y AA. continúan sin la menor novedad en su importante salud.»

*Circular del ministerio de Hacienda.*

Por el ministerio de mi cargo se ha comunicado con fecha de 1.º del corriente al Sr. director general de aduanas la Real orden siguiente:

» Habiendo hecho presente al Rey la exposicion de V. E. de 23 de Julio último acerca de la duda ocurrida en la aduana de Bilbao sobre si los 200 frascos de fierro embarcados en el puerto de Zumaya á bordo del bergantin *Sta. Ana* por cuenta de la Hacienda pública, con destino á Sevilla para embasar azogue, deben pagar ó no el 2 por 100 de administracion; se ha servido S. M. declarar, conformándose con el parecer de V. E., que siendo la obligacion del contratista de los frascos el ponerlos á la lengua del agua, y su conduccion del cargo del Gobierno, no estan en el caso de satisfacer el citado derecho; debiendo ser extensiva esta Real resolucion á todos los trasportes de objetos, como son armas, municiones, vestuarios y otros artículos que son de los cuerpos ó de la Nación, y se conducen por mar de unos puntos á otros á nombre de ella; no obstante lo que está dispuesto en contrario, y sin perjuicio de observarse en el embarque y desembarque de dichos efectos las formalidades establecidas para la debida cuenta y razon.»

Y lo traslado á V. de orden de S. M. para su inteligencia y efectos correspondientes. Madrid 18 de Agosto de 1821.

## ANUNCIOS.

Por providencia del Sr. D. Angel Fernandez de los Rios, magistrado honorario de la audiencia de Castilla la Vieja, y juez letrado de primera instancia de esta M. H. villa, refrendada de su escribano del número D. Jacinto Gaona y Loeches, se ha señalado el dia 30 del corriente á la hora de las 11 en punto de su mañana en una de las salas del ayuntamiento para el primer remate de cuatro casas que pertenecieron al extinguido monasterio de S. Bernardo de esta corte; á saber: una en la calle ancha de S. Bernardo, que hace esquina y vuelve á la de la Garduña, señalada por la primera con el núm. 2 de la manz. 497, que comprende 7210 pies, tasada en 415,149 rs., que deducidos 95,745 rs. y 3 mrs. que tiene de cargas, quedan líquidos 319,403 rs. y 31 mrs.: otra en la calle de la Garduña entre los núms. 2 y 3, en la misma manz., con 3341 pies cuadrados superficiales, tasada en 128,540 rs., sin carga alguna: otra en la misma calle ancha de S. Bernardo, entre la casa núm. 2, que hace esquina á la de la Garduña, y entre dicho monasterio, que está señalada con el núm. 1 de la manzana 497, por cuyo extremo de mano izquierda tiene su entrada principal á la iglesia y monasterio, con 6417 pies cuadrados superficiales, tasada en 374,944 rs. vn., sin carga alguna; y la otra en la calle ancha de San Bernardo y de las Beatas, núm. 1, en la manz. 498, con 6961 pies cuadrados superficiales, tasada en 484,509 rs. vn.; que deducidos 1250 rs. de cargas, quedan líquidos 359,579 rs. vn.; en inteligencia de que el remate de cada una de dichas casas se ha de celebrar en créditos de la deuda pública, con sujecion á los decretos de las Cortes, y en conformidad al de 29 de Junio de este año, y que los que obtengan el remate de la parte de edificio de que se componen las casas de entre el núm. 2, que vuelve á la de la Garduña, y dicho monasterio, que está con el núm. 1 de la manz. 497, y la de la calle de la Garduña, entre los núms. 2 y 3 de la misma manzana, deben hacer á su costa las obras necesarias, á fin de quitar las comunicaciones de las otras partes de casa puestas en venta, en consideracion á quedar impuesto sobre la parte de la casa, calles de S. Bernardo y de la Garduña, núm. 2 de la misma manzana, el importe de cargas á que estaban aquellas tambien afectas.